

México sólo ha presentado superávits en la balanza comercial agrícola en 1995, 2015 y 2016

17,900 millones de dólares es el valor de las exportaciones agrícolas de Estados Unidos que se enviaron a México en 2016



El titular de Sagarpa, José Calzada, aseguró que en 15 días llegaría a México un cargamento de maíz argentino.

#TLCAN

LA OPORTUNIDAD DE CALZADA

A pesar de que el sector agrícola de Estados Unidos representa uno de los principales aliados de México en la renegociación del TLCAN, Joseph Stiglitz refiere que el país debe buscar un cambio de fondo en el capítulo agrario del acuerdo

POR RODRIGO CARBAJAL

@RodrigoCarbajal

El gobierno de México ha encontrado en el sector agrícola un punto de presión para la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Paradójicamente, esto podría convertirse en un obstáculo para mejorar las condiciones comerciales del

campo mexicano.

Los grandes conglomerados agrícolas de Estados Unidos, notablemente Archer Daniels Midland y Cargill, han expresado que su interés es mantener el status quo de las reglas del juego que rigen la relación comercial entre los miembros del TLCAN.

México representa el tercer mayor mercado para los productos agrícolas estadounidenses.

En el 2016, Estados Unidos exportó casi 18 mil millones de dólares en bienes agrícolas a su vecino del sur, de acuerdo a información proporcionada por el Departamento de Agricultura.

Las intervenciones públicas de funcionarios de la Secretaría de Economía y de la SAGARPA dejan ver que el gobierno mexicano utilizará esta condición como una ficha de cambio para promover sus intereses en otras áreas de la renegociación del TLCAN.

Prueba de ello es que México ha intensificado sus conversaciones comerciales con Argentina y Brasil para la importación de granos de maíz amarillo, un bien de exportación sensible para los productores estadounidenses.

José Calzada, secretario de Agricultura, asegura que un cargamento de maíz argentino puede llegar a México en 15 días, con un costo adicional de apenas 1 por ciento en relación a las importaciones provenientes de Estados Unidos.

El activismo del gobierno mexicano busca generar una reacción en grupos de presión como la Asociación de Maíz Refinado, que representa a Archer Daniels Midland y a Cargill.

La actividad de cabildeo de estas firmas, que cuentan con un peso político relevante en Washington, opera como un aliado significativo de México

en la preservación del TLCAN.

Raúl Urteaga, coordinador de asuntos exteriores de la SAGARPA, refirió en un foro de discusión que la prioridad de su despacho es la diversificación del lugar de origen de las importaciones agrícolas mexicanas, particularmente las de maíz amarillo, trigo panificable, soya y arroz: "Queremos enviar un mensaje a Washington de que no estamos cruzados de brazos".

Sin embargo, el discurso de Urteaga, quien aplaude la convergencia de intereses del gobierno mexicano y los conglomerados agrícolas estadounidenses, podría revelar una verdad incómoda: que las autoridades de México no encuentran viable una renegociación más favorable que la del estado actual de la relación comercial. "No queremos cambiar las reglas del juego", sentenció.

Contra el status quo

Sin embargo, hay voces que expresan la urgencia de un cambio en las condiciones comerciales del campo mexicano. El fin de semana pasado, Joseph Stiglitz, Premio Nobel de Economía, dijo en un foro en la Universidad Iberoamericana, que México debería reformar el capítulo agrícola del TLCAN. Desde su punto de vista, los grandes productores estadounidenses han obtenido subsidios y beneficios que distorsionan el mercado internacional y lastiman a los trabajadores mexicanos.

Un estudio del 2014 publicado por el Centro para la Investigación de Política Económica (CEPR, por sus siglas en inglés), un *think tank* del cual Stiglitz es miembro del Consejo, calcula que se han perdido 1.4 millones

de empleos en México a raíz de los subsidios que reciben las entidades políticamente conectadas del sector agrícola en Estados Unidos.

De acuerdo a la revista *The Economist*, el gobierno estadounidense gasta alrededor de 20 mil millones de dólares al año en beneficios para el sector agrícola, entre los que se incluyen créditos para bienes de exportación.

Esta política ha sido objeto de disputas relevantes que han requerido la intervención de la Organización Mundial del Comercio.

En ese sentido, expertos coinciden en que la renegociación del TLCAN marca una pauta para acabar con esta condición de la relación bilateral en el sector agrícola.

El acuerdo azucarero, favorable para los productores políticamente conectados en Estados Unidos, marca un mal precedente. Ahora, José Calzada tiene una nueva oportunidad.

HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN

lola-colin@hotmail.com
@rf59



LEEMÁS COLUMNAS



SUSURROS

1. En el marco de la gira que José Calzada, titular de la Sagarpa, realiza a los EUA, a partir de ayer y hasta el jueves se reunirá con sus homólogos de América del Norte, Sonny Perdue, y Lawrence MacAulay, de Canadá, para iniciar la agenda formal del TLCAN.

2. A mediados de julio se espera la visita de Estado del Presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa. Mi más sentido pésame a Carlos Marín, director editorial del diario *Milenio*, por la muerte de don José Marín, su padre.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LA PURÍSIMA... GRILLA

► Burro con alas

Pegasus. El *New York Times* lo reveló en un reportaje a través de su primera plana, la administración de **Enrique Peña Nieto** espía a periodistas, activistas y defensores de derechos humanos, desde 2011, al menos tres agencias federales mexicanas han gastado casi 80 millones de dólares en un programa de espionaje conocido como Pegasus, el cual infiltra teléfonos inteligentes para monitorear llamadas, mensajes de texto, correos electrónicos, contactos y calendarios, también puede vigilar al dueño del teléfono a través del micrófono y la cámara del aparato. Los fabricantes de Pegasus afirman que el software se vende exclusivamente a gobiernos, a condición de que se use en el combate a grupos terroristas o criminales. **Peña Nieto** no lo ha hecho así, usó esa tecnología para usarlo en contra de quienes no piensan como él y sus cómplices, el asunto no es menor, no se trata de una historia de reporteros, de si a **Carlos Loret de Mola** o **Carmen Aristegui** los espían, es el ejercicio de la violencia institucional, el abuso del poder para acallar la libertad de expresión. El gobierno lo negó todo, a través de un funcionario menor, **Daniel Millán Valencia**, director de Medios Internacionales de la Presidencia, rechazó que espíara a nadie y llamó a los afectados a presentar denuncias ante la Procuraduría General de la República para que esa dependencia inicie las investigaciones correspondientes. Lo que es no tener vergüenza.

Volver a la realidad... después de más de una semana de que el gobierno estatal decidió resolver su conflicto con las normalistas de Cañada Honda, los cibernautas y sobre todo, los políticos, recordaron que en el estado, pero particularmente en su capital, nunca cesaron actos delictivos del fuero común e inclusive algunos de mayores dimensiones; **Emanuelle Sánchez Nájera**, dirigente del PRD, ese partido que sueña ser aliado del PAN, criticó precisamente al panista **Martín Orozco Sandoval**, ya que este asunto de la delincuencia nada más no puede ser contenido: "De pronto balean a unos policías federales en la salida a Calvillo; ya hemos visto las narcomantas, hemos visto incrementado el índice de delitos del fuero común (...) nos piden que hagamos público que la inseguridad está muy fuerte, hablan de que les roban el ganado. Llegan dos personas de distinto lugar donde nos dicen que por las noches, al circular por las carreteras, han sido víctimas de que les intentan quitar sus vehículos". El dirigente perredista aprovechó para insistir con el asunto del ser mitológico y enigmático que se le denomina como Mando Mixto: "Seguimos sin saber cómo demonios funciona este Mando Mixto, no sabemos qué tiene que hacer quién, no sabemos quién es responsable de qué (...) si no sale el Gobierno del Estado a aclarar cómo es ese Mando Mixto, entonces qué responsabilidades y funciones tienen las policías municipales, cuál es la función en esta coordinación". Se enojó **Sánchez Nájera**. Uy, que miedo.

Aguaslocas... El secretario de Servicios Públicos del Municipio, **José Héctor Benítez López**, ya no quiere hablar más de los hechos del 9 de junio cuando un grupo de normalistas sufrieron agresiones por parte de un operativo en el que participaron 87 elementos de la corporación municipal pues para él, resulta más importante la incorporación de los nuevos elementos y es que con las advertencias que ha recibido por parte del regidor **Mauricio González**, la mejor estrategia

parece ser la de calmar las aguas, aunque estas apesten y sin embargo la investigación continuará y en su momento, para bien o para mal, tendrá que volver a referirse al tema. Tan desaseado está el asunto, que en la página del Instituto de Educación de Aguascalientes, la

convocatoria de ingreso a las Escuelas Normales de la Entidad, es la misma que se publicó el 30 de mayo, y donde arriba de la firma de **Raúl Silva Perezchica** se afirma que *La Escuela Normal Rural "Justo Sierra Méndez" ofertará su licenciatura bajo la modalidad mixta (hombres y mujeres) con una matrícula de 100 alumnos.* O sea, sigue la necesidad de la administración de **Martín Orozco**, en esa misma página hay una adenda, publicada el 11 de junio, donde en los requisitos se indica que para participar en el proceso se requiere ser *alumna...* El gobernador dijo en el canal oficial que su gran logro había sido ganar territorio en la Normal Rural, y que se aseguraría de que ingresara un mayor número de aguascalentenses, bueno, pues la adenda a la

convocatoria, como su Plan Estatal de Desarrollo, no dice cómo le va a hacer para cumplir sus promesas, pues nada de eso se menciona en los criterios de selección, así que cualquier alumna que cumpla con Resultado del Exani II mínimo 950 puntos y un Promedio mínimo de 8.0 será elegible, nada se indica acerca de probar que por sus venas corre sangre de gente buena.

Puntadas... Opositores a **Andrés Manuel López Obrador** ya comenzaron a caerse de la risa ante las declaraciones del aspirante presidencial por Morena, toda vez que el tabasqueño comparó los resultados de su eventual victoria en 2018 con lo logrado por los movimientos de independencia, reforma y la revolución... ¿una verdadera puntada? Puede ser, pero mientras los priistas hacen mofa del por tercera vez aspirante a llegar a Los Pinos, hay que recordar que fue precisamente un exdirigente del Partido Revolucionario Institucional quien se aventó una comparación de tales magnitudes: **Manlio Fabio Beltrones**, quien justamente en mayo del año pasado, aún como líder nacional del tricolor comentó durante una visita por Aguascalientes: "La segunda revolución en el país, la revolución del siglo XXI que no se sustenta en una revolución armada sino en una revolución conceptual, la revolución educativa, en telecomunicaciones, en competencia económica, en justicia, energética", y según el priista, el autor de la "segunda revolución mexicana", es nada menos que **Enrique Peña Nieto**.

¿*Patadas de ahogado?* El lunes tomó protesta **Raúl Landeros Bruni** como delegado de Sagarpa, en sustitución de **Ernesto de Lucas Palacios**. Tras 45 minutos de espera, la conferencia de prensa en la que se daría el anuncio se canceló y a pesar de que ambos estaban en la oficina, ninguno quiso emitir declaraciones, pues se planeaba que el aviso lo diera **Francisco Gurría Treviño**, coordinador nacional de **Ganadería de Sagarpa en representación de José Calzada Roviroso**. Prometieron reprogramar la entrevista para este martes, pero al final la delegación mandó un comunicado en el que se oficializó la toma de protesta en presencia del coordinador general de Delegaciones, **Ramiro Hernández García**. Su currículo dice que **Landeros Bruni** es ingeniero industrial y de sistemas, con experiencia en cargos públicos y privados como funcionario en la Secretaría Desarrollo Económico de Aguascalientes y seguramente, nula experiencia en el ámbito rural. Es tan ajeno a la tierra, bromean algunos, que ni siquiera se ha tenido que limpiar la tierrita de las uñas. Su único mérito es pertenecer al círculo del exgobernador **Carlos Lozano de la Torre** quien pelea con **Lorena Martínez Rodríguez** el resto de las delegaciones federales, como si nombrar funcionarios con poca competencia fuera un concurso entre ambos priistas. **Lozano de la Torre** fue visto en últimos días con **Calzada Roviroso**, lo que desató los rumores sobre la negociación de la delegación Sagarpa, lo que finalmente no resultó errado, aunque de inicio se hablaba de que sería **Pilar Moreno Montoya** su sucesor.

Aguafiestas. Durante la inauguración del edificio de oralidad penal de Ciudad Justicia, **Martín Orozco Sandoval** le agitó el entusiasmo del magistrado presidente del Supremo Tribunal de Justicia, **Juan Manuel Ponce Sánchez**, pues le recordó que el Sistema Penal Acusatorio todavía tiene muchas fallas y que no va a funcionar si no hay capacitación a todos los elementos de seguridad, entre otros detallitos que según el gobernador hacen falta.

La del estribo. Con la clase que lo distingue, el gobernador, **Martín Orozco Sandoval**, desestimó la amenaza que su excontendiente por la gubernatura, **Lorena Martínez Rodríguez** hizo el pasado sábado, sobre evaluar el desempeño de su gobierno panista: "Cada quién hace de acuerdo con su estrategia, la verdad a mí no me merece ninguna opinión, simplemente la recuerdo como una aguascalentense que perdió una elección hace poco". Triste.

El diputado ciudadano Jorge Álvarez Máñez presentó a través de su cuenta de Twitter, un listado de acciones que propondrá en la Comisión Permanente para aclarar el espionaje realizado por el Gobierno Federal

- | | |
|--|--|
| <p> Jorge Álvarez Máñez @Alvarez... · 8m</p> <p>1.- Crear una Comisión Especial, con expertos independientes, que investigue urgentemente las violaciones graves a DDHH por parte del @gobmx</p> | <p> Jorge Álvarez Máñez @Alvarez... · 5m</p> <p>4.- Exhorto al INAI, para investigar estas denuncias e informar qué acciones tomará para preservar los derechos de los ciudadanos mexicanos.</p> |
| <p> Jorge Álvarez Máñez @Alvarez... · 7m</p> <p>2.- Exhorto al @gobmx para transparentar contratos celebrados por dependencias de seguridad (PGR, CISEN, Sedena) relacionados al espionaje</p> | <p> Jorge Álvarez Máñez @Alvarez... · 2m</p> <p>5.- Se exhorta al Secretario Ejecutivo del SNPINNA, en coordinación con el SNAV, a salvaguardar los Derechos de Emilio Zebadúa Aristegui.</p> |
| <p> Jorge Álvarez Máñez @Alvarez... · 5m</p> <p>3.- Exhorto al Poder Judicial para conocer si hay investigaciones abiertas y solicitudes para investigar a activistas y defensores de DDHH.</p> | <p> Jorge Álvarez Máñez @Alvarez... · 1m</p> <p>Además, actuaremos desde otros frentes para esclarecer los hechos del #GobiernoEspia</p> |



Bitácora del director
PASCAL BELTRÁN DEL RÍO
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Demonios sucesorios

Las elecciones del pasado 4 de junio fueron el banderazo de la sucesión presidencial.

Todavía no se secaba la tinta en las actas de escrutinio cuando, en diferentes partidos, se desataron las ambiciones.

La única fuerza política exenta de escaramuzas para designar a su candidato presidencial es Morena. Ahí no hay debate interno y, por lo tanto, no habrá sorpresa. Quien aparecerá en su respectivo cuadro en las boletas será **Andrés Manuel López Obrador**.

En cambio, en los otros tres partidos grandes –PAN, PRI y PRD, por orden de registro–, los demonios andan sueltos.

El que los ha conocido por más tiempo es Acción Nacional. Hace ya dos años que comenzó la conflagración interna, de la que son principales protagonistas **Margarita Zavala** y **Ricardo Anaya**.

Pero, desde entonces, otros cuatro aspirantes a la nominación se han anotado en la lista. Los cito por orden de aparición: **Rafael Moreno Valle**, **Ernesto Ruffo**, **Juan Carlos Romero Hicks** y **Luis Ernesto Derbez**. Y es probable que se sume un séptimo jugador: **Miguel Márquez**, gobernador de Guanajuato.

En el PRD caminó en solitario durante mucho tiempo el jefe de Gobierno capitalino, **Miguel Ángel Mancera**.

Sin embargo, éste ya tiene compañía: los gobernadores **Graco Ramírez** y **Silvano Aureoles**. Este último llevó a cabo una gira en medios, la semana pasada, para dar a conocer sus intenciones.

Y no ha faltado quien mencione como potencial aspirante al telegénico excandidato a la gubernatura del Estado de México, **Juan Zepeda**.

En el PRI, la cosa estaba aparentemente tranquila hasta el pasado fin de semana.

Por supuesto, ha habido, casi desde inicio de sexenio, toda clase de versiones en los medios sobre quién podría ser el candidato presidencial de ese partido en 2018.

Muy temprano aparecieron como punteros del juego sucesorio los secretarios **Miguel Ángel Osorio Chong** y **Luis Videgaray**. Seguramente usted recordará aquella foto que acompañaba el reportaje de la revista estadounidense *Time*, de febrero de 2014, en la que aparecía el presidente **Enrique Peña Nieto** flanqueado por ambos.

Luego, por distintas razones y en diferentes coyunturas, se han ido agregando otros nombres a la lista de los tapados del PRI: **Aurelio Nuño**, **José Antonio Meade**, **Claudia Ruiz Massieu**, **José Calzada Roviroso**, **José Narro**, **Enrique de la Madrid** y **Eruviel Ávila**.

Lo que se dio a conocer este fin de semana fue la integración de un grupo de políticos priistas que reclama –muy al estilo de lo que sucedió hace 30 años con la aparición de la Corriente Democrática– la apertura del proceso para elegir al candidato.

Como lo contó ayer en estas páginas mi compañera **Leticia Robles de la Rosa**, el grupo de 89 liderazgos del tricolor, y que es conocido por el nombre de Alianza Generacional, tuvo una reunión el viernes pasado, en la que se habló de lograr la democracia interna y empujar la elección de un candidato presidencial con el consenso de las bases.

De acuerdo con el borrador de sus documentos internos, publicados ayer por **Excelsior**, el grupo se propone impulsar la reflexión, la autocrítica y la propuesta dentro del PRI, y condena la corrupción de “quienes han llegado al gobierno para servirse y no para servir a la gente que los eligió”.

El mismo texto agrega: “Es pertinente recordar que sólo la capacidad de inclusión mayoritaria de un sistema puede garantizar su sobrevivencia, y que el grado de exclusión mayoritaria que padezca es igual a su decadencia”.

En el grupo destaca la participación de la exgobernadora de Yucatán y exsecretaria general del partido, **Ivonne Ortega**, pero no sería raro que los 89 firmantes sean la infantería de un colectivo del que también forman parte distintos generales, quienes se mantienen aún en la retaguardia esperando las reacciones a esta primera cargada.

Digo que no sería raro porque la última vez que la base priista aceptó sin chistar el dedazo presidencial en la selección del candidato del partido fue en el lejano 1982, cuando **José López Portillo** escogió, por sí y ante sí, a **Miguel de la Madrid** como sucesor.

Y aquel era un tiempo en el que ser designado candidato era equivalente a llegar a Los Pinos. De 1988 a la fecha, cuando ha habido Presidente de la República surgido del PRI, se ha generado turbulencia a la hora de nombrar al candidato.

Hasta dónde llegue este grupo de inconformes está aún por verse. Pero quien pensaba que **Enrique Peña Nieto** podría tomar la decisión de quién será el candidato tricolor, sin barullo de por medio, por lo visto estaba equivocado.

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

LAS TRAICIONES DE ANAYA (PARTE II)

Mientras unos panistas cayeron en desgracia, Anaya, sin embargo, que ha perdido todos los procesos en que ha estado, sigue adelante

ALEJANDRO SÁNCHEZ**E**

n 2009, a pesar de todo, **Francisco Garrido**, gobernador de Querétaro, todavía creía en **Ricardo Anaya**: lo hizo coordinador de campaña de **Manuel Aceves**, candidato a sucederlo. Los aplasta, sin embargo, **José Calzada**, del PRI, en el proceso electoral. Anaya terminó como coordinador del PAN en el congreso local, donde lució como orador y polemista de temas sin hacer trabajo legislativo.

A comienzos de 2010, año de reacomodos en el PAN tras la muerte de **Juan Camilo Mourriño**, ganó **Anaya** la presidencia del partido en Querétaro por su acercamiento con el calderonismo. **Roberto Gil**, quien quería dirigir el PAN nacional y candidato del presidente Calderón, buscó a **El Cerillo**, como apodan a **Anaya**, para que le ayudara. Sin embargo, **Gustavo Madero**, presidente de la Comisión de Hacienda en el Senado venció a **Gil**.

No hay dudas: **El Cerillo** es bueno para perderlas todas. Y como un acto de mala suerte suele atraer una mala racha de situaciones, la derrota de **Anaya** en su primera operación nacional apareció con golpes mediáticos en Querétaro por posibles actos de corrupción en el sexenio de su ex jefe **Garrido**. Leal a su amigo, **Gil**, entonces secretario particular de **Calderón**, entró en su rescate al lanzarle un salvavidas que lo llevó a la subsecretaría de Turismo. Además, **Anaya** obtuvo una diputación federal por aquello del fuero, por si **Calzada** decidía perseguirlo.

Su mayor logro en menos de un año como subsecretario fue

EL CERILLO SE ACERCÓ A MADERO, CON QUIEN HIZO HISTORIA

arrebatar el tianguis de turismo anual a Acapulco para llevarlo a otras playas. Hoy, entre panistas se vacila en torno a la nueva invitación de **Gil** a **El Cerillo** para colaborar en la campaña presidencial de **Josefina Vázquez Mota**: "¿O no les importaba que fuera un perdedor? ¿O era parte del plan?" Es que después de conocer la tragedia electoral de 2012 –la primera– de la ex candidata se quedó la duda sobre si el objetivo fue no darle apoyo para provocar la caída ante **Peña** y **AMLO**.

Mientras unos panistas cayeron en desgracia, **Anaya**, sin embargo, siguió adelante. Cohabitó en la Cámara de Diputados con el maderismo, su grupo adversario interno. **Alberto Villareal**, hombre de todas las confianzas del presidente del PAN, lo nombró vicecoordinador parlamentario.

Se integró en las comisiones de Hacienda, Presupuesto e Infraestructura de una legislatura que pasó a la historia por el ejercicio de cobrar "moches" a gobiernos locales para darles recursos. Dudas y miradas cayeron sobre **El Cerillo**. La relación, que le permitió esa posición, con el equipo de **Luis Videgaray**, secretario de Hacienda, no sólo le dio protección, sino que elevó su figura: **Anaya** se convirtió en presidente del Congreso.

De esta forma dejó en el camino no sólo a **Villareal** sino al experimentado **José González Morfín**, para quien era esa posición. **El Cerillo** se acercó a **Gustavo Madero**, presidente del PAN, con quien hizo su propia historia.

GOLPE BAJO: *El presidenciable al que todo se le permite desde Los Pinos sigue en Bucareli. Ahora se comprueba que es espía y no pasa nada.*

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM

@ALEXSANCHEZMX

COLUMNAS

DiCaprio y la vaquita desatan la grilla contra Calzada y Pachiano; ¿los ve alguien en el 2018?

FEDERICO ARREOLA

@FedericoArreola

lun 19 jun 2017 12:57

Me gusta 7 Compartir Guardar en Facebook Twitter G+1 0 Pin it



Todo es grilla, hasta algo tan bien hecho como el tema de la vaquita marina

Foto propiedad de: Internet

PUBLICIDAD

Dario Celis, en el diario *Excelsior*, publicó lo siguiente: "Dos miembros del equipo del presidente Enrique Peña estarían próximos a dejar el gabinete como parte del reacomodo que viene de cara a la selección del aspirante del PRI a la Presidencia. Curiosamente, se trataría de una especie de acto de defenestración, pues los personajes no forman parte de la carrera en sí, sino de piezas desechables para abrir espacios. Uno es el secretario del Medio Ambiente, Rafael Pacchiano, y otro es el secretario de Agricultura, José Calzada. Se lo pasamos al costo".

Ah, chingao. ¿Y por qué, de pronto, la grilla contra Pacchiano y Calzada? Respuesta: por la vaquita marina. Es decir, la culpa la tiene Leonardo DiCaprio. Gracias a la estrella de Titanic ya hay quienes ven con posibilidades de dar pelea en el 2018 al secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales y al de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación.

DiCaprio y la vaquita. La historia

La vaquita marina es una especie endémica de México que tiene su hábitat en el Alto Golfo de California.

Se considera uno de los mamíferos marinos más amenazados del mundo, razón por la cual se encuentra enlistada en la NOM 059 y por lo tanto su protección es responsabilidad de la SEMARNAT.

La población de la vaquita se ha reducido en los últimos años debido principalmente a dos causas:

1. Muerte incidental en redes de pesca de camarón y otras especies de peces como sierra y chano entre otras.
2. Muerte incidental en redes agalleras utilizadas en la a pesca ilegal de totoaba, otra especie endémica del Alto Golfo que está vedada desde 1975.

Desde hace mucho tiempo se conocía de la mortandad de la vaquita sin que ningún gobierno tomara cartas en el asunto y sin que el tema hubiera formado parte de la agenda del secretario de Medio Ambiente en turno. Esta problemática estaba bajo la responsabilidad del Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas. Tan solo de 2006 al 2012 se gastaron 50 millones de dólares en programas de conservación de la vaquita sin que se obtuvieran resultados.

En el sexenio del presidente EPN debido a la situación crítica por la que atravesaba la vaquita se implementó una Comisión Asesora de la Presidencia de la República encabezada por el comisionado de Areas Naturales Protegidas y ONGs nacionales e internacionales. Se estableció en 2013 y desde ese entonces se propuso el plan de suspender las actividades de pesca de camarón y otras especies sin que fuera aprobado. La principal oposición era por parte de la Comisión Nacional de Areas Naturales Protegidas. Esta comisión no tuvo ningún resultado y desde 2013 no ha vuelto a sesionar.

Para eliminar la mortandad ocasionada por la pesca legal de camarón y otros peces, se tomó la decisión de suspender temporalmente la pesca durante un periodo de dos años y en ese tiempo el INAPESCA diseñó nuevos artes de pesca que no maten vaquita.

A continuación el relato de esta medida

A finales del 2014 cuando Rafael Pachianno era subsecretario de Gestión en SEMARNAT y debido a que la población de vaquita seguía decreciendo, junto con CONAPESCA elaboró un plan para ampliar el polígono de protección de la vaquita y garantizar que se proteja el 100% del área de distribución (se incrementó 11 veces) y también suspender temporalmente la pesca y compensar económicamente a los pescadores con el 100% de los ingresos que recibían. El proceso de elaboración y negociación del plan con los pescadores duró cerca de 6 meses. Esta propuesta fue diseñada y negociada por SEMARNAT y tuvo el acompañamiento de CONAPESCA.

Los pescadores que están en el programa de compensación son los que viven en las poblaciones de San Felipe BC, y Golfo de Santa Clara Son. Son un total de 3,200 beneficiarios entre pescadores y miembros de la cadena productiva. La compensación por año sobrepasa los 500 millones de pesos.

Al día de hoy ya se cuentan con prototipos de artes de pesca que no matan vaquita y serán probados en los siguientes meses con la finalidad que los pescadores regresen a pescar en el último trimestre del 2017.

Hay que reconocer José Calzada es el primer secretario de Agricultura que tiene en su agenda el tema de la vaquita. Se nota su pasado ambientalista, que lo distingue de sus antecesores.

La iniciativa de sacar a los pescadores del agua fue reconocida por la Asociación Internacional de Mamíferos Marinos que otorgó el Premio de Conservación al Presidente EPN en Diciembre del 2016.

El problema de la totoaba

A finales del 2014, SEMARNAT invirtió cerca de 200 millones de pesos en infraestructura (10 lanchas tipo "defender" y un sistema de aeronaves no tripuladas como los que utilizaron para encontrar al *Chapo*) para que la Secretaría de Marina pudiera incrementar su presencia.

Se diseñó un Programa de Atención para el Alto Golfo donde participan 17 dependencias federales (SEMAR, SEDENA, PGR, CISEN, SEMARNAT, CONAPESCA, INAPESCA, SECTUR, SHCP, MIGRACIÓN, PFP, entre otras), el cual está coordinado por SEMAR y tiene como objetivo el supervisar que en el polígono de protección de la vaquita no se lleve a cabo ninguna actividad pesquera. Y, adicionalmente, vigilar el tráfico terrestre de totoaba y capturar a quien se dedique a esa actividad.

A la fecha se cuenta con un despliegue de más de 300 infantes de marina, 60 gendarmes ambientales, 15 embarcaciones, un avión, un helicóptero y un sistema de aeronaves no tripuladas. Hasta el momento se han hecho miles de inspecciones, se han presentado a más de 195 personas al ministerio público por pesca ilegal de totoaba y se han decomisado miles de toneladas de productos pesqueros ilegales.

La totoaba es altamente demandada por el mercado asiático principalmente de China y ahora en EUA por tener supuestas propiedades afrodisíacas. La vejiga natatoria o buche de la totoaba llega a cotizarse hasta en 100,000 USD (precios del 2017) en restaurantes de estos países. A los pescadores de San Felipe y Santa Clara les están pagando entre 8,000 y 10,000 USD por cada kilo de buche de totoaba.

La pesca ilegal de totoaba no era considerada delito grave por lo que no se castigaba. Esta situación junto con los altos precios provocaron que se volviera una actividad muy atractiva para el crimen organizado. Los altos precios ofrecidos por el mercado negro son tan altos que se ha generado una sobre demanda de totoaba que ha incrementado la mortandad de la vaquita.

A partir de abril de 2017, después de mucho tiempo de trabajar con el Congreso se logró reformar el código penal y considerar como delito grave y delincuencia organizada la pesca ilegal de totoaba por lo que ya se paga con hasta 12 años de cárcel su captura.

¿Cuántas vaquitas quedan?

En 2014 se tenía un estimado de 100 vaquitas, mismo que tenía un margen de error del 60%. Por esta razón en 2015 se invirtieron 50 millones de pesos para hacer un estudio con un margen de error del 5%. El estudio duró 3 meses. Se realizaron transectos de observación en todo el polígono de protección, y también se utilizaron 150 hidrófonos (para medir la huella acústica de la vaquita). En el estudio participaron expertos internacionales del CIRVA y se determinó que quedaban 60 vaquitas.

En 2017 el mismo CIRVA, utilizando una metodología diferente al censo del 2015, determinó que quedaban 30 Vaquitas, esta nueva estimación vuelve a tener un margen de error muy elevado. Sin embargo, el gobierno mexicano ha dicho que no importa cuál sea el numero de vaquitas; lo relevante es tomar las acciones que sean necesarias para evitar su extinción.

Situación actual

A pesar de los esfuerzos para combatir la pesca ilegal de totoaba y de haber suspendido la pesca que también amenaza a la vaquita, la situación es crítica, por lo que se requiere de una medida drástica para poder evitar su extinción. Esta medida consiste en construir un santuario donde puedan albergar al mayor número de vaquitas en un ambiente controlado y sin redes y donde se implemente un programa de reproducción asistida para acelerar la repoblación de la especie.

Debido a la dificultad para encontrar y capturar a las vaquitas, junto con los científicos que forman la Comisión Internacional para la Recuperación de la Vaquita (CIRVA) se formó un equipo de científicos europeos, asiáticos, norteamericanos y mexicanos para diseñar este proyecto.

Para encontrar las vaquitas se colabora con la Marina de EUA, que prestó tres delfines entrenados para encontrar buzos perdidos, los cuales llevan un año de entrenamiento en San Diego y San Francisco para poder detectar vaquitas marinas.

En septiembre de 2017 estos delfines serán llevados al Alto Golfo para encontrar a las vaquitas y poder ser capturadas por expertos en captura de mamíferos marinos y ser trasladadas al santuario que será construido en San Felipe BC. En todo momento las vaquitas serán monitoreadas por un equipo de veterinarios expertos en manejo de mamíferos marinos.

Este esfuerzo de conservación es el más ambicioso de la historia y no ha sido implementado en otro lado del mundo. Los científicos que han diseñado este proyecto están confiados en lograr buenos resultados.

La intervención de Leonardo DiCaprio

anteriormente descritas.

Pachiano primero buscó contactar a DiCaprio a través de ONGs con las que trabaja el actor (WWF y Pew Foundation), pero ambas ONGs no lograron obtener una cita. Por lo tanto, lo que hizo Pachiano fue meterse a la página de la fundación DiCaprio y contactarlo directamente. Utilizando la sección de "Contact us" el secretario dejó su correo y teléfono celular con un mensaje explicando el interés del PEUM por invitar a DiCaprio a México. Después de una semana se reportaron al celular del funcionario para decirle que les interesaba tener la reunión con el presidente EPN.

En la reunión estuvieron presentes por parte del gobierno mexicano: EPN, los secretarios de SEMAR, SEDENA, SEMARNAT, SAGARPA, SECTUR, el Jefe de la Oficina de la Presidencia, los titulares de CONAPESCA e INAPESCA y los científicos Bárbara Taylor y Lorenzo Rojas representantes del CIRVA.

Por parte de la Fundación DiCaprio: Leonardo DiCaprio y Terry Tamminen. Por invitación de DiCaprio estuvo el empresario Carlos Slim.

Se presentaron todas las acciones tomadas por el gobierno y se firmó un memorándum de entendimiento en el que se comprometieron las siguientes acciones:

- Prohibir redes agalleras en el Alto Golfo
- Prohibir pesca nocturna
- Desarrollar artes de pesca que no maten Vaquitas
- Incrementar supervisión y vigilancia en el área
- Implementar programa para apoyar a comunidades pesqueras
- Implementar el Santuario
- Implementar equipo de trabajo conjunto para dar seguimiento a estas acciones

Las fundaciones Slim y DiCaprio se comprometieron a colaborar técnica y financieramente con las actividades propuestas en el memorándum.

Conclusión ambientalista

El problema de la vaquita nunca había sido parte de la agenda de un secretario de Medio Ambiente o de uno de Pesca y mucho menos de un presidente de la República.

Durante la administración de EPN se han tomado medidas que debieron de tomarse hace más de 20 años para evitar su extinción.

El proyecto del santuario es la última llamada para salvar a la Vaquita y será el proyecto más ambicioso del mundo en la conservación de una especie. El presidente EPN ha ratificado su interés por evitar la extinción de la Vaquita y ha dicho que no escatimará recursos para salvarla.

Conclusión grilla

Dado el buen trabajo de dos funcionarios en un tema que por DiCaprio tuvo tanto impacto mediático, ya hay quien pone fuera del gobierno a Rafael Pachiano y a José Calzada. Ni duda cabe, alguien en el PRI les ve patas para caballo, esto es, para cabalgar en el 2018.

COLUMNAS

Celis, Pacchiano y Calzada

JOSÉ JAIME RUIZ

@ruizjosejaime

lun 19 jun 2017 16:57

Me gusta 1

Compartir

Guardar en Facebook

Twitter

G+1

0

Pinit



Rafael Pacchiano... ¿defenestrado?

Foto propiedad de: Internet

"Dos miembros del equipo del presidente Enrique Peña estarían próximos a dejar el gabinete como parte del reacomodo que viene de cara a la selección del aspirante del PRI a la Presidencia.

"Curiosamente, se trataría de una especie de acto de defenestración, pues los personajes no forman parte de la carrera en sí, sino de piezas desechables para abrir espacios. Uno es el secretario del Medio Ambiente, Rafael Pacchiano, y otro es el secretario de Agricultura, José Calzada. Se lo pasamos al costo", publica en *Excélsior* el articulista de la sección de "Dinero", Darío Celis.

¿Qué hace un articulista de finanzas hablando de grilla política? ¿Cuáles son las fuentes naturales de un editorialista económico? ¿El golpe contra Rafael y contra José viene de esas "fuentes naturales"? ¿José Antonio Meade? ¿Luis Videgaray? ¿En este punto del sexenio son desechables Pacchiano y Calzada? ¿Apenas después de la publicitada visita de Leonardo Di Caprio al país? ¿Apenas después del cabildeo (señalado por Bárbara Anderson en *Milenio*) que realiza en el apartado de agricultura del TLC José Calzada?

La nota de Celis, tal vez, habría que leerla al revés: José y Pacchiano siguen en la jugada sucesoria, no metidos en la grilla sucesoria, sino en el jale que tienen que hacer en sus respectivas carteras, tanto en medio ambiente global y local, como en las negociaciones del Tratado de Libre Comercio. El envés editorial de Darío proyectó a ambos secretarios al clan de los presidenciales que, en orden, pasan por Videgaray, José Narro, Aurelio Nuño, Miguel Ángel Osorio Chong, José Antonio Meade y, ahora, Rafael y Pepe Calzada.

serían ni Pacchiano ni Calzada, sino los funcionarios a los que les quitarán una súper-secretaría.

Por lo anterior es importante ver los movimientos, si el trascendido se cumple, en Gobernación, Salud, Educación, Hacienda y Relaciones Exteriores. Defenestraciones o enroques pueden estar a la vuelta de alguna esquina de Los Pinos. Buscar la mano que mueve la cuna puede ser ocioso. ¿Ildelfonso Guajardo celoso del gran trabajo de Calzada en el TLC? ¿Envidia de Videgaray por la imagen internacional que Pacchiano le ha proporcionado a Peña Nieto? ¿Una conjura de Felipe Calderón y Meade? ¿Caja china de Enrique Ochoa para cambiar el debate de la rebelión priista?

En el desaseo de la sucesión, algunos le quieren arrebatarse o, al menos, manejar la agenda y las decisiones a Enrique Peña Nieto, ¿podrán?

0 comentarios

Ordenar por Más antiguos



Agregar un comentario...

plugin de comentarios de Facebook

